

Ceremonia de entrega de diplomas en el marco del 62 aniversario del Cinvestav

Dra. María Elena Álvarez-Buylla Roces
Directora general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología

Ciudad de México, 17 de abril de 2023.

Muy buenos días a todas y todos los que nos acompañan el día de hoy, tanto presencialmente como en línea. Esta es una ceremonia de suma importancia. La entrega de diplomas a las personas que concluyen estudios de maestría y doctorado en este importantísimo Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) del Instituto Politécnico Nacional (IPN).

Saludo y celebro con gran emoción a la comunidad del Cinvestav por su sexagésimo segundo (62) aniversario, que debo decir, siento de manera muy cercana, al ser mi padre uno de los fundadores; Ramón Álvarez-Buylla,

hombre vital y gran humanista, de profundo idealismo y atención por fortalecer la investigación y la enseñanza en México, que además hizo de este país su segunda patria, al ser acogido por Lázaro Cárdenas cuando fue expulsado durante la Guerra Civil Española y el Franquismo. En 1961 se incorporó como profesor fundador al departamento de Fisiología de aquel recientemente creado Centro de investigación, por el Dr. Arturo Rosenblueth Stearns. Para mí, es, por tanto, un lugar muy entrañable y agradezco la oportunidad de estar frente a ustedes.

Antes de continuar saludo al presidium que nos acompaña:

- A la secretaria de Educación Pública, Lic. **Leticia Ramírez Amaya**. Otra gran líder de la 4T al frente de la SEP.

- Al director general del Cinvestav, Dr. **Alberto Sánchez Hernández**. Gracias por este importante evento, que recobra ahora una grandeza que se merecen quienes hoy recibe sus títulos de maestría y doctorado y quienes representan las generaciones del futuro de este gran país. Los jóvenes representan el presente y el futuro de la soberanía científica y tecnológica y del bienestar de nuestro México. Felicidades por este corto tiempo de labor muy fructífera al frente de esta institución tan importante.
- Saludo, a través de su secretario general, a mi amigo el Dr. **Arturo Reyes Sandoval**. Muchas gracias, Ing., por estar acá.
- Al Mtro. **Ramón Jiménez López**, director general del Tecnológico Nacional de México, que lo saludo a la distancia.

- Al Mtro. **Uladimir Valdez Perez Núñez**, subsecretario de Educación de la Ciudad de México.
- Y también, desde luego al Ing. **Marco Antonio Osorio Bonilla**, director del Instituto Mexicano del Petróleo.

Para el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (el nuevo Conacyt, como le llama nuestro presidente) es de vital importancia avanzar de manera constante y decidida hacia la generación de nuevo conocimiento, desde nuestro país en todas las áreas del saber, y además, impulsar investigación científica y desarrollos tecnológicos orientados a lograr sociedades solidarias, fraternas y en donde todas las personas gocemos de todos los derechos fundamentales. Por ello trabajamos bajo la firme convicción de hacer de las humanidades, las ciencias, las tecnologías y la innovación, herramientas al

servicio del bienestar común, zanjando cualquier visión mercantilista y de privilegio; como decía mi padre, “la verdadera ciencia siempre está a favor de las causas justas”.

Para mí, es un gran logro participar en esta ceremonia, es un gran privilegio, un altísimo honor, que nos brinda la oportunidad de presenciar un encuentro simbólico de la evolución del conocimiento: por un lado, la amplia trayectoria del Cinvestav, que a sus 62 años se mantiene como un centro pionero en descentralizar la ciencia y la tecnología de más alto nivel a lo largo y ancho de nuestro querido México; por otro lado, la graduación, el evento importante al cual acudimos hoy, de 590 personas que en las diferentes unidades de todo el país se han formado bajo una nueva visión humanista y ética que les permitirá, más allá de una realización profesional,

contribuir bajo un nuevo entendimiento a la atención de diversos desafíos en la colectividad y fertilizando la transformación que todas y todos construimos en nuestro querido México.

“Ser joven y no ser revolucionario es una contradicción hasta biológica” decía Salvador Allende; y así, la progresión intelectual de las nuevas generaciones, creadoras de múltiples conocimientos, corre neurálgicamente a un ritmo vigoroso que corresponde a los cambios globales, regionales y la transformación nacional, la cual nos ofrece una puerta abierta para mirar y atender la realidad de un país con grandes desafíos, pero gran esperanza. En el pasado neoliberal la ciencia se distanció del interés general, pero hoy, desde la verdad, la transparencia y la lealtad a nuestros pueblos nos han incentivado a cambios de timón para sumar esfuerzos y

reducir distintas brechas de desigualdad desde el derecho humano a la ciencia, que hoy se mandata de manera novedosa a nivel mundial, nada menos que en nuestra constitución.

Muestra de ello y del claro compromiso del presidente de la República, el Lic. Andrés Manuel López Obrador, a la cabeza de este primer gobierno de la Cuarta Transformación con el desarrollo humanístico y científico y el ir forjando soberanía tecnológica es la iniciativa de Ley General en Materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación, cuyo dictamen avanza positivamente en la Cámara de Diputados, incorporando cambios que son congruentes con el espíritu de la propuesta e incluso la enriquecen, en atención a opiniones muy diversas vertidas en los parlamentos

abiertos por parte de la comunidad de HCTI y de otras comunidades relevantes a nuestro quehacer.

Con esta propuesta de iniciativa de Ley General, de mandatarse, se continuará con el apoyo del Estado al Cinvestav, como una de las instituciones públicas más importantes de nuestro país, en el quehacer de investigación en HCTI, en lo que destaca:

- De 2019 a 2022, Conacyt ha autorizado el apoyo a casi 200 (169) proyectos de investigación con una inversión de varios cientos de millones de pesos.
- Cinvestav, aunque es una institución relativamente pequeña en términos de números de investigadores, concentra cerca del 5% de los proyectos y el un porcentaje muy significativo de los recursos que el Conacyt ha autorizado en estos últimos años. Esto lo convierte en la institución

número dos con más proyectos, sólo por detrás de la UNAM, y esto se debe a la gran calidad y pertinencia de las propuestas que se han presentado.

- Además, para fortalecer la posibilidad de lo que hoy vemos culminar en sus carreras de maestría y doctorado, desde el Conacyt se han administrado miles de becas para que nadie se quede atrás, nadie se quede afuera. Y ahora, con el Sistema Nacional de Posgrados, deben tener absolutamente todas y todos, todas las personas aceptadas en esta importante institución, acceso a una beca. Si no la pueden tener de su institución, del Cinvestav, tienen garantizada una beca del Conacyt. Que nunca, queden miles estudiantes. Que nunca más queden miles de estudiantes de posgrado aceptados en las mejores instituciones, sin beca, como ocurría en los años previos a 2018.

- También, esta institución tiene un porcentaje relativamente alto de investigadoras e investigadores en el SNI, casi 800 (791) miembros de la comunidad académica del Cinvestav pertenecen a este sistema.

Así, en la actualidad México cuenta con instituciones sólidas, éticas y cada vez más fortalecidas que suman tanto las trayectorias como los nuevos conocimientos para avanzar en un frente común que, con una renovada capacidad democrática y una experimentada participación social, disemine el ánimo permanente de la fraternidad para que nunca más, repito, nadie se quede fuera, ni nadie atrás del desarrollo nacional.

Les doy una sentidísima, de corazón, felicitación a todas y todos ustedes; a todas las personas que hoy se gradúan

a nivel de maestría o de doctorado; a sus familias, profesores, profesoras y, en general, a esta generosa y destacada institución que es el Cinvestav.

Enhorabuena. Muchísimas felicidades.